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费迪南德也倒戈了。
这位前曼联中卫一直都是老队友

索尔斯克亚的坚定支持者，2019年3
月，当时还是救火主帅的索尔斯克亚
带领曼联在欧冠八分之一决赛中客场
3比1逆转淘汰巴黎圣日耳曼后，费迪
南德无比激动地说：“曼联又回来了！
把合同给他，无论他写下什么数字都
行，让他签约。”
32个月过去后，费迪南德的态度

发生了明显变化。上周末，曼联主场0
比2输给曼城，赛后俱乐部高层例行公
事地开了会，例行公事地继续给了索
尔斯克亚信任———英格兰媒体说曼联
高层认为现在找不到合适的继任者，
费迪南德终于忍不住了。
“他能带领曼联拿到冠军吗？我其

实一直心存疑虑，并不是特别确信他
能做到。而从本赛季的表现来看，我认
为现在是时候将接力棒交给其他人
了。”
费迪南德说，“我认为奥莱（索尔

斯克亚）能够昂首离开，因为他执教后
的整体表现还是积极的，他不用担心
找不到新工作，看看兰帕德吧，离开切
尔西后一样受到了很多邀请。”

退役后，费迪南德并没有像索尔
斯克亚、吉格斯、内维尔等队友那样开
启执教之路，而是直接坐上了评论席
转型为一位评论员，在他看来干好这
一行最重要的就是保持诚实。
“我知道，会有很多人说我不应该

这么说索尔斯克亚，毕竟我们曾是队
友，不该直接说‘现在是时候离开了’，
但我必须保持诚实，如果我们谈论的
是其他人而不是索尔斯克亚，我也一
样会有话直说。”
“无论做什么事，实事求是都是我

的第一准则，我看到什么就说什么，在
演播室里是怎么说的，到了酒吧或是
在群聊里一样还是那么说。我永远都
是对事不对人。曾有球员直接打电话
质问我：‘为什么你这么说我？’我的回
答是：‘朋友，你知道的，就算当着你的
面我也一样会这么说，所以你应该感
到高兴才对。’”
费迪南德说，“当然了，肯定有人

会对此感到不快，我曾批评过一些球
员，后来我在更衣室门外等着采访球
员时，他们就对我视而不见了，甚至连
招呼都不打，我知道他们是怎么想的，
而我的想法是：‘哥们你应该去看看镜
子里的自己，而不是在我这里找借
口。’”

挪威人性格太软没有威严
在费迪南德看来，索尔斯克亚最

大的问题在于缺乏威严。“所有成功
主帅都具备一个特质，那就是威严，
比如说现在的瓜迪奥拉、克洛普与
图赫尔，我踢球时的弗格森爵士、温
格与格拉汉姆，他们在一件事取得
了共识，那就是如果你敢违背我制
定的规则，如果你敢不听我的指挥，
那就滚去替补席。但这支曼联的更
衣室里完全没有这样的畏惧感，这
是不对的。”
“当我看到曼联现在这些球员时，

我在他们身上看不到畏惧感，他们没
有贡献高强度的比赛，他们不会在比
赛中玩命冲刺，有时候甚至还逃避对
抗以避免受伤，在我看来这是对主教
练的不敬，他们在用实际行动说，‘我
不怕他’。”

费迪南德回忆起了弗格森时代：
“哪怕是他执教的最后一天，你认为贝
克汉姆或吉格斯敢在场上慢悠悠地散
步，不竭尽全力去拼抢吗？不可能！因
为所有人都知道如果你这么做了，中
场休息时你就等着被怒喷上整整十分
钟吧，主教练会留给你五分钟的时间
去思考，下半场要是还是不听话，那你
肯定会被换下。”
现在的曼联却并非如此，这也不

仅仅是索尔斯克亚的问题，挪威人太
年轻了，他的助理教练们同样缺乏经
验，麦肯纳只有35岁，卡里克也是刚
退役不久。
“球队缺少一位经验丰富的教练，

这与能力无关，他们或许都是优秀的
教练，但他们缺乏经验，麦克 ·费兰有
经验，但他并不会每天都出现在训练

场上，他还有别的职责，弗格森爵士执
教时他的表现很好，还带过几场比
赛。”
“奥莱已经做了所有他能做的事

情，他的回归带给了球迷希望，让球迷
重新回到球场，从这个角度来说他做
得很棒，但他能够带领球队赢得冠军
吗？他能够带队冲击欧冠吗？实话实
说，我认为不能。”

费迪南德说，“下次我见到他
时，我会给他一个大大的拥抱，我们
的关系一直很好，我知道，我说的这
些话他肯定不喜欢，但他知道这是
我的工作，他也知道我对事不对人，
当我们都处于聚光灯下时，事情难
免会变得复杂，无论如何，我希望他
能说：‘里奥只是说了他看到的东
西。’”

C罗没问题，问题在体系
无论费迪南德说的那些在场上不

拼命，不拼抢的球员是谁，C罗肯定不
在其中，事实上在他看来，C罗是曼联
阵中唯一可以享受不防守特权的球
员，之前曾有媒体批评C罗在前场逼
抢力度不够，导致曼联无法打出高位
逼抢战术，对此费迪南德嗤之以鼻。
“拜托，我们现在讨论的不是普通

人，我们讨论的是有史以来最伟大之
一的进球者———如果还有人能与他并
列的话。逼抢？我们买他来难道是为了
让他逼抢对方后卫的吗？皇马当年买
他的时候他更年轻，皇马也没让他去
逼抢，现在却有人拿这说事？这实在太
荒谬了。”
“让我们看看莱万多夫斯基，他的

主要工作是逼抢吗？大家都说哈里 ·凯
恩是当今足坛最好的9号，是因为他的
逼抢能力最强吗？还有阿奎罗，英超历
史上最好的9号之一，有人说过他的逼
抢实在是太棒了吗？还有梅西，梅西什
么时候逼抢过？”

在费迪南德看来，C罗完全不是
曼联的问题，曼联的问题在于没找到

一个能让他充分发挥的战术体系。
“我曾效力于一些伟大的球队，

它们都是围绕最具决定性的球员来
打造战术的，你觉得弗莱彻和哈格里
夫斯会为自己每场比赛多跑两公里
而斤斤计较吗？才不会，他们比谁都
清楚：‘克里斯蒂亚诺会带我们赢得
冠军的。’”
费迪南德承认现代足球发生了变

化。“现在和以前不大一样了，更强调
球队整体，更重视战略战术，不再像以
前那样强调如何将个别球员的能力最
大化，格里利什就是最好例子，瓜迪奥
拉为他花了一亿英镑，但并没有直接
把球交给他让他去挥舞魔法棒，而是
努力让他融入整体。”

但C罗就是C罗。“如果曼联没能
拿到下赛季欧冠参赛资格的话，他会
将之视为耻辱的，欧联杯对他来说就
是耻辱，他的标准是如此之高，他本赛
季打进了九粒进球，几乎每个球都直
接改变了比赛结果，这实在是太疯狂
了，哪怕放眼整个足球史，我也找不到
哪位球员比他进了更多关键球。”

防守集体意识最重要
更衣室禁止玩手机有玄机
曼联的防守问题出在哪里？费迪

南德认为在于集体层面，而不是个别
球员的错。“买四位在各自位置上都是
顶级的后卫很容易，但如果他们身前
的球员不帮忙，任由他们暴露在对方
攻击手面前，他们一样会变得千疮百
孔，所以在我看来曼联的后卫只是受
害者，绝大多数时候他们都没能得到
队友的帮助。”

费迪南德说，“我踢球时很幸运，
当时我身前的是卡里克、斯科尔斯、哈
格里夫斯和弗莱彻，无论谁上场，他们
都会做好那些脏活累活，我只需要在

后面喊去左边、去右边或是一起前压，
我们是一个整体，而非独立的个体。”
“斯科尔斯每次拿球时我都会冲

他喊话，这也是我一直建议年轻球
员做的事情，多和你的队友交流。我
每次把球给他时都会告诉他场上是
个什么情况，然后他看都不看直接
就是一脚，他这种水平的球员不用
看就知道禁区在哪里，他不用看就
能让皮球躲开对方球员，直接送到
禁区里。”
费迪南德回忆，“我爱死踢球时的

斯科尔斯了，还有吉格斯，我年轻时视

他们为偶像，后来则成了他们的队友，
他们实在太强了，每次他们进球后我
都会冲过去感谢他们：‘谢谢你们带我
一起踢球。’”

回忆起当年，费迪南德想起了一
个有趣的小故事。今年1月，弗莱彻加
入了索尔斯克亚的教练组，上任后给
曼联球员的首个建议是比赛结束后不
要在更衣室里玩手机。
“弗莱彻很不喜欢有球员在更衣

室里玩手机，这是因为他年轻时吃过
这方面的亏。”费迪南德说，“当年他刚
进一线队的时候曾惹恼过基恩，当然，
当时也不是只有他这么干，不少年轻
人都喜欢在更衣室里打电话，总之有
一天基恩发飙了并揍了他。结果第二
天，我到得比较早，一进更衣室就看见
基恩在打电话，我瞠目结舌地问自己：
‘是我眼花了吗？’”

是时候将接力棒交给别人了
索帅坚定支持者，费迪南德倒戈———

随着国际比赛日到来，俱乐部主帅们获得了短暂的休息时间，曼联下一场

比赛将在11月20日到来。 索尔斯克亚被拍到现身曼市机场，同行的还有他的妻

子和两个孩子，他们登上了一架在挪威注册的私人飞机准备回家度过假期


